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ECMS帝国之家，为帝国cms加油！

 各位尊敬的支教队员：

 我一直想把我对支教的理解，或者说我所组织的支教的理念整理成文字。前些天，和我外甥的
谈话，促成了我写下这段文字的决心。

 我的外甥，今年参加高考，在xx一中年级前20名。这在以教育闻名江苏的xx，属于相当不错的
成绩了，而且他还代表xx参加江苏省物理竞赛也取得了冠军的成绩。更让我看中这孩子的不止是
成绩，而是他一贯的表现，沉稳、有思想有见地。我让我的外甥报名我组织的支教活动，他拒绝
了。他的原话是，文化上的教学肯没问题，可是其他方面根本就没资格做老师。。听到这样的理
由，我很欣慰，甚至有点骄傲，因为他是我的外甥。我们都知道，小、中学的老师，绝大多数毕
业于各个师范大学，可是我们很多人并不知道师范二字的含义。学高为师，身正为范。我们很多
支教活动的组织者，只强调了对队员师的要求，减轻或忽略了对范的要求。我们组织志愿者来到
一个相对偏僻落后的山村，带去的到底是师重要还是范重要呢?我的答案是范更重要。一个月的
时间，我可以接受在你的教学下孩子成绩没有提高的结果，但我绝不允许因为你的出现，让孩子
们看到甚至学会一些坏毛病。我不打算说服读者对这一答案的认同，我只是想用这封信说明我的
理念。答案本来就没有对错之分，只有同意不同意两个结论。你可以不同意，但如果你想参加我
的队伍，那你必须认同我这个组队理念，我不会说提出不同意见我们共同商量这样的官腔，一切
不同观点，支教结束了你再对我说，在支教的招募和实施期间就是我说了算。

 去年，我的学生用他父亲的手机给我发来一条短信，我们的老师要是都像你们支教老师那样就
好了。这条短信的起由是他考试没考好被体罚了。我猜，很多支教志愿者，收到这样的短信会很
欣慰，而我却痛心疾首，懊悔莫及。我打电话把他当初的任课老师狠狠的批了一顿。老师很不理
解，反驳我这不更说明我们和学生的关系融洽和睦么?要知道，我们的支教只有短短的四个星期
，而真正教育他们的是他们所在学校的老师。如果我们的出现，结果是让他们觉得他们的老师有
多么差劲的话，那我情愿我们不出现。孩子一旦产生这样的落差，结果只有一个，那就是厌学!
那我要问你了，你去支教的初衷是什么?你还有脸沾沾自喜么?当我们享受学生爱戴的时候，我们
就已经跑偏了。我们应该放下老师的身份，以大哥哥大姐姐的身份出现在他们的身边。要让孩子
们感同我们和他们的老师是不一样的。教学的老师就是他们学校老师那样的。而我们，只是比他
们懂得多一些的哥哥姐姐而已。我发现有些志愿者去支教的动因根本层面就是假借公益的机会过
一回当好老师的瘾，可笑!你是好老师顶个鸟用?一个月后你走了就再也不来了!你可知道你的行为
对于当地正常教学的破坏有多大?可耻!可恶!

 以道德的名义产生不道德是一个哲学观点，简单的字面解释，就是以有道德的名义去做事，最
后产生不道德的结果。引申到我们支教活动中，前文中讲到的破坏当地正常教学环境，就是明显
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的例子。我常说，我们都知道苹果很好吃，如果孩子们一辈子吃不到苹果，我情愿他们这辈子都
不知道苹果是好吃的。我所支教的宁夏西吉县，是个严重缺水的地方。他们的用水习惯，用水设
施是城里人无法想像的。你千万别觉得他们的生活质量那么糟糕就多不幸福。因为在他们眼里，
自家是缺水，可是东家也缺水，西家也缺水，所以缺水不会降低他们的幸福指数。如果你出现让
他们对比出他们的用水是多么落后多么不卫生，而你却又解决不了他们的用水问题，那么这又是
以道德的名义产生不道德。一个志愿者曾经告诉我他自身经历的一件事，我初中以前一直过得很
快乐，后来学校来了一群关爱留守儿童的志愿者，经过他们一说，我发现我就是那个留守儿童，
从此心里就一直很难过。这样的案例足以让我们深刻反思和引以为鉴，如果你还不能认同这点，
那我劝你还是别去支教了，因为你这不是去支教，是去祸害!

 前些天在一个群里，大家讨论身边的一个亿万富翁，在说她的创业史的时候，大家听得都觉得
很励志，当说到她所拥有的财富时更是啧啧称奇，暗生羡慕。却没有一个人提到她让多少家庭有
了稳定的经济来源!我认为我们现今普世价值观是有问题的，评判一个人的成功，依据的往往只
是这个人拥有的财富，而不是这个人的社会贡献或者精神财富。就好像很多人并不知道获得诺奖
的莫言有哪些作品，但是他们都知道莫言得到的奖金不够在北京三环内买房(这个话题越说越偏
离主题，以后另外撰文细说。一个人的成功与否，在我的价值观里，判断的标准是这个过得如愿
没有。这就要讲到幸福指数了，其实我们城里人的幸福指数并不比山村人高。我们比他们多享受
了物质生活，但也比他们多承受了精神压力，而事实上这份多出来的享受往往弥补不了压力带来
的痛苦。日出而作，日落而息。的幸福，成为了越来越多城里人的追求，而这对于山里人却完全
是唾手可得。因此不要把我们的观念随随便便的灌输给他们。外面的世界很精彩，但是对于可能
一辈子都走不出大山的人来说，所谓的花花世界其实一文不值。

 不要试图改变他们，要知道人类文明的进程是循序渐进逐步进化的，而不是高歌猛进立竿见影
的。所以我们要做一个帮助者而不是改造者。所谓的帮助，就是提供他们需要的，所谓的改造就
是他们遵照你认为好的。要知道，你认为好的，对他们来说可能狗屁不如，必须牢记，只有他们
想要的才是最好的。作为一个志愿者，首先要能做到像爱你的恋人一样爱那里的人们。比如我们
支教，遇到的第一话题是如何走出大山。我的想法是，我不鼓励任何人走出大山，但是只要你想
走出来，那我一定尽全力帮你。山外的文明未必适合他们，以他们的生存技能，在外面的世界里
只会降低他们的幸福感，而我们除了把他们领出来，就啥也做不了。我们没有权利去决定别人的
前途，帮助他们实现他们各自的愿望，这就是我们支教工作要做的，也是我支教理念第一位的目
标。

 我希望我的队员能起到一扇窗一座桥的作用。我们是山里孩子了解外面世界的一扇窗。这里所
说的外面世界不是我们生活的花花世界，而是孩子们想学却因为当地条件落后而没机会学到的东
西。我对每期队员的才艺特长要求特别严就是这个道理。什么是一座桥呢?如果山里孩子想走出
来，而他正好来到你所在的城市，我希望这个城市对于山里的他来说不是完全陌生的，这个城市
还有他当年的支教老师，你就是那座桥。

 每个支教队员身上的责任和义务，在很多的文章或者支教队伍的组队规则里都有描述，这里我
想说说大家很容易忽略的一点。在一个山村或者一个学校，只能有一个支教队伍的存在。你必须
明白，你的出现，使得孩子们没有机会接受其他的支教队伍，因此不管你平时怎么样，到了支教
点，你就必须给我表现出最优秀的一面来，做不到你就别来。
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